

## RESEÑAS

### Convención Internacional Varona 2021



Entre los días 1º, 2 y 3 de junio del año 2021, en el contexto epidemiológico de la COVID-19, la Universidad de Ciencias Pedagógicas Enrique José Varona, realizó en la modalidad virtual, la Segunda Convención Internacional Varona 2021. El propósito esencial fue compartir e intercambiar experiencias y retos en torno a la formación del profesional de la educación en el siglo XXI, con profesionales de las diferentes universidades del país y la región. Fue realizada en el campus universitario.

Su impacto estuvo dado en la participación de todas las universidades del país y otras instituciones formadora de profesionales en diversas especialidades, así como profesionales de países como Angola, España, República Dominicana, Brasil, China, Japón, Colombia, El Salvador, entre otros.

La conferencia inaugural estuvo a cargo del Dr. Cs. Núñez Jover. En cada uno de los talleres se desarrollaron conferencias por parte de especialistas del MES y de la propia universidad, los que propiciaron la apertura de los debates.

El programa científico fue organizado teniendo en cuenta el programa general y el específico de cada uno de los talleres. El trabajo se organizó por sesiones y se propició el intercambio entre los participantes.

Las temáticas desarrolladas fueron:

- La pedagogía, la didáctica y la tecnología en la formación integral inicial y continua del profesional de la educación.
- La universidad como formadora de profesionales y actores sociales para el desarrollo endógeno.
- La formación integral del profesional de la educación desde la investigación, el postgrado y la innovación en la educación: retos y oportunidades para el desarrollo inclusivo y sostenible
- La educación ética, bioética, moral y en valores para la vida ciudadana: su importancia en la realidad social de Cuba y el Mundo en el siglo XXI.
- Medio ambiente, energía y desarrollo sostenible: tarea vida en la formación docente.
- La gestión de la calidad de los procesos y programas universitarios de la formación de educadores.

En este marco se desarrolló el XI Encuentro Científico de Doctores extranjeros.

Los cursos eventos fueron organizados para ser realizados durante el evento:

1. El GeoGebra como núcleo integrador en el PEA de las ciencias naturales y exactas. Profesor: Dr.C. Aurelio Quintana
2. La Neurociencia en el desarrollo del aprendizaje del escolar. Profesora: Dr.C. Caridad Hernández Pérez
3. La educación a distancia en el desarrollo innovador de las ciencias pedagógicas. Profesores: Dr.C. Ileana Domínguez García. Dr.C. José Salvador Márquez Cundú, Dr.C. Hamdid García
4. Educación ambiental y empoderamiento climático. Profesores: M.Sc. Yordanis Gerardo Puerta de Armas, Dr.C. Rafael Bosque Suárez
5. Construyendo una didáctica de la formación ciudadana. La experiencia cubana. Profesora: Dr. Cs. Nancy Lucía Chacón Arteaga
6. La Didáctica de la Educación Superior en la formación profesional ante el desarrollo sostenible. Profesora: Dr. C. Caridad Verena Páez Suárez

Las experiencias socializadas a partir de las diferentes plataformas, constituyeron nuevas alternativas para el trabajo de formación inicial y continua de futuros profesionales de la educación a nivel internacional.

---

## Obituario



Quienes conocimos a OSVALDO BALMASEDA NEYRA sentimos con tristeza la noticia de su muerte, ocurrida el 9 de agosto de este año 2021.

Fue un hombre amable y atento, siempre cercano a todos. Sus conocimientos eran vastos pero su humildad hacía que lo viéramos a nuestra altura. Se distinguía por su elegancia en el hablar y en el vestir. Digno profesor de lengua, sus alumnos y colegas de la Maestría en Didáctica del español y la literatura lo admiran profundamente y reconocen en sus clases un mundo de sabiduría. Ejercía también como profesor de la Universidad de La Habana.

En una entrevista realizada para el periódico Cubarte el 22 de Diciembre de 2020, afirmó: *...Con tanto gusto me he dedicado a la docencia que apenas me he dado cuenta de que ha transcurrido medio siglo desde que acepté aquel cargo de trabajar como profesor por dos o tres años*".

Combinaba muy bien esa asombrosa y contradictoria mezcla de sabiduría y modestia, condición esencial de los buenos profesores que ilustraba con su diario ejemplo.

Excelente profesional, se caracterizó por su preparación científica y académica que le ganó el respeto y el afecto de sus compañeros más cercanos y de los que lo conocieron en el Ministerio de Educación Superior, las universidades, el posgrado de todo el país, la COPEP,

la Comisión Nacional de Grados Científicos y la Subcomisión de Planes y programas del MINED, entre otros. Fungía como presidente de la Asociación de lingüistas de Cuba.

Su preocupación por la ortografía y su didáctica, así como por la lectura lo llevó a escribir libros y artículos que son de obligada consulta para profesores y maestros. Nos deja, además, importante obra sobre el postgrado y el texto científico.

Era exigente y justo, con palabra certera y cortés. Cultivó amistades con la nobleza humana que lo distinguía como persona. Fue excelente padre y esposo.

Nuestra Universidad, que contó con su colaboración profesional y en la que cultivó tantos amigos, siente con profundo dolor la pérdida de nuestro entrañable amigo Balmaseda.

¡Que su luz continúe brillando en nosotros y en los estudiantes que tuvieron la dicha de compartir tus conocimientos!